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В Индии закрыли посольство «Западной Арктики»

Биоресурсы

В реки Югры за четыре дня выпустят 300 тыс. особей сибирского осетра

Аргументы и Факты - Югра, 29/07/2025
В Ханты-Мансийске участники форума «Арктика. Лед тронулся» выпустили в Иртыш 
400 особей осетра. К акции присоединился губернатор Югры Руслан Кухарук, об 
этом глава региона рассказала своим подписчикам в социальных сетях.

Экологическая акция «Расти, осетр» — не просто символический жест, а реальный 
вклад в сохранение уникальной популяции, занесенной в Красную книгу России. 
Всего за четыре дня форума в реки будет выпущено более 300 тысяч особей.

Восстановление водных ресурсов — задача, которую правительство Югры решает в 
сотрудничестве с крупнейшими предприятиями нефтегазовой отрасли.

«Региональный проект «Сохранение Сибирского осетра» — яркий пример 
эффективного партнерства власти и бизнеса в сфере экологии: совместными 
усилиями, за последние шесть лет в реки Обь и Иртыш выпущено свыше 19 
миллионов мальков осетра. Эта цифра доказывает: только вместе мы можем 
сохранить и приумножить природное наследие Югры для будущих поколений», — 
пишет губернатор.

Первоисточник: 
https://ugra.aif.ru/society/events/v-reki-yugry-za-chetyre-dnya-vypustyat-300-tys-osobey-
sibirskogo-
osetra?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Лес в Арктике нуждается в помощи человека

Российская газета, 29/07/2025
Лесоводы Арктики получат посадочный материал, адаптированный к суровому 
северному климату, в котором давно нуждаются, - "РГ" уже сообщала, что в 
Архангельской области на базе Архангельского ЦБК открылся селекционно-
семеноводческий центр. Пока же восстановление в Арктике лесов, пострадавших от 
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пожаров и промышленной деятельности человека, остается серьезной проблемой. 
Ситуацию пытаются исправить и волонтеры, и власти. Получается ли?

Сегодня в этом непростом процессе упор делается на естественное 
лесовосстановление без человеческого вмешательства: прорастание семян, 
разрастание корневой системы и образование поросли. Например, по данным 
Мурманскстата, в 2024 году в Мурманской области восстановили леса на площади 
908 гектаров. Но только на 183 гектарах были посеяны семена и высажены 
саженцы. На площади около 708 гектаров лес восстанавливался естественным 
путем, который далеко не всегда эффективен.

"В связи с суровыми климатическими и почвенными условиями естественное 
лесовосстановление не везде протекает успешно. Наблюдается эрозия почв, 
раздувы, процесс восстановления насаждений затягивается на долгое время. 
Поэтому в арктических условиях требуется применение различных технологий и 
способов лесовосстановления", - отмечают в своем исследовании специалисты 
Северного НИИ лесного хозяйства.

При этом предприятия-природопользователи зачастую не могут провести 
лесовосстановление из-за нехватки посадочного материала лесных культур с 
высокой приживаемостью на арктических территориях, отмечает эксперт 
"Народный фронт. Аналитика", директор АНО "Зеленая цивилизация" Дмитрий 
Федоров. А ведь в Арктике лесные культуры растут в два с половиной раза 
медленнее и нуждаются в помощи человека гораздо сильнее, чем в средней полосе 
России. Но далеко не везде производству семян и сеянцев власти уделяют должное 
внимание.

С этим столкнулись эковолонтеры в городе Мончегорске Мурманской области, 
которые при поддержке местного градообразующего предприятия восстановили 
теплицу Мончегорского лесничества для выращивания 12 тысяч сеянцев в год при 
полной загрузке. На эту работу ушло около трех лет и не менее полутора 
миллионов рублей, но в итоге оказалось, что эта теплица лесничеству... не нужна.

- Мы начали ее восстановление в 2022 году, а в 2024-м уже выращивали сеянцы, - 
рассказал в беседе с корреспондентом "РГ" эковолонтер Дмитрий Русаков, 
активный участник проекта. - Фактически мы построили ее почти с нуля, от старой 
теплицы остался только фундамент, все остальные конструкции пришлось 
монтировать заново. В прошлом году мы вырастили в новой теплице партию 
сеянцев, посадили их на берегах Мончеозера на участках с заранее подготовленной 
почвой, и часть из них успешно прижилась.

В 2025 году, рассказывают волонтеры, они планировали установить системы 
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автономного полива и автоматического проветривания (последняя уже была 
закуплена). Кроме того, рассчитывали наладить сотрудничество с Мурманской 
базой авиационной охраны лесов, где выращиваются саженцы сосны в закрытой 
теплице с системой автополива.

- Думаю, что этот проект мог бы приобрести региональный масштаб, но 
руководство лесничества отказалось его продолжать. Сейчас восстановленная 
теплица стоит пустая, - делятся волонтеры.

В данный момент в Заполярье реализуется другой лесовосстановительный проект: 
в городе Коле создается питомник по выращиванию сосен и елей. Там же 
предполагается производить специализированный грунт и удобрения для хвойных 
древесных пород. Эта продукция предназначена для лесовосстановления, 
озеленения общественных пространств и частных домовладений. По соглашению с 
Корпорацией развития Дальнего Востока и Арктики (КРДВ) инвестор вложит в 
данный проект 95 миллионов рублей.

Предполагается, что в рамках проекта будет одновременно производиться более 10 
тысяч кубометров плодородного грунта и выращиваться около трех тысяч 
саженцев елей и сосен возрастом два-три года с закрытой корневой системой.

Мнение
Наталья Шиперова, и. о. руководителя Мончегорского лесничества:

- Честно говоря, работой с волонтерами занимался предыдущий руководитель 
лесничества. У нас нет никакого договора с ними. Кроме того, у нас нет ни 
полномочий, ни специалистов для того, чтобы заниматься посадкой сеянцев. На 
данный момент как-то использовать теплицу, о которой речь, не предполагается. 
Если мы и будем использовать ее в дальнейшем, то не в таком формате, как 
предполагали волонтеры. Мы не можем из своего кармана финансировать эти 
грядки, нам никто за эту работу не заплатит. Сегодня это не делается ни в одном 
лесничестве региона, этим занимается только Мурманская база авиалесоохраны - 
посадкой леса, посевами и всеми остальными хозяйственными мероприятиями. Мы 
лишь предоставляем площади для лесовосстановления и как орган госконтроля 
контролируем эту работу. Насколько я понимаю, сейчас на проект теплицы 
перестали выделять средства и волонтеры переключились на другие гранты. Я 
думаю, что они делают это не для души, а из-за денег.

Первоисточник: 
https://rg.ru/2025/07/29/reg-szfo/les-v-arktike-nuzhdaetsia-v-pomoshchi-
cheloveka.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Международные отношения

Подполковник США предложил купить Командорские острова у России

Коммерсант, 29/07/2025
Подполковник Сухопутных сил США Джеффри Фриц предложил купить у России 
Командорские острова за $15 млрд для мониторинга подводной активности Китая в 
Арктике. Об этом он написал в статье для Breaking Defense.

По мнению господина Фрица, эта сделка укрепит безопасность США и подтвердит 
их лидерство в Арктике. Он напомнил, что покупку Аляски также считали 
бесполезной, но сейчас она стала важной частью американской энергетической и 
оборонной стратегии.

Джеффри Фриц выразил обеспокоенность растущей китайской активностью в 
Арктике и инвестициями Китая в проект «Полярный Шелковый путь». Он отметил, 
что китайские подводные лодки классов «Цзинь» и «Тан» могут пройти в Арктику 
через Берингов пролив. Эти лодки, вооруженные баллистическими ракетами, 
представляют угрозу городам США, таким как Нью-Йорк и Вашингтон.

Первоисточник: 
https://www.kommersant.ru/doc/7924455?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность

CША в августе проведут военные учения в Арктике

Известия, 29/07/2025
Командование воздушно-космической обороны Северной Америки (NORAD) в 
августе проведет военные учения в Арктике. Об этом 28 июля сообщило Северное 
командование Вооруженных сил (ВС) Соединенных Штатов.

«С 1 августа NORAD и Северное командование ВС США запускают учения на 
Аляске», — говорится в публикации ведомства в соцсети X (бывш. Twitter).

Учения носят название «Арктический край 2025».

Первоисточник: 
https://iz.ru/1928047/2025-07-29/csa-v-avguste-provedut-voennye-ucenia-v-
arktike?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Северный морской путь

К «Арктик СПГ-2» подошел третий газовоз — Reuters

Нефть и капитал, 29/07/2025
Газовоз Zarya, который ранее назывался North Way, подошел к заводу НОВАТЭКа 
«Арктик СПГ 2», пишет Reuters со ссылкой на данные LSEG.

Издание отмечает, что это уже третье судно в 2025 году, которое подходит к 
проекту. При этом все три газовоза, как и сам завод находятся под санкциями.

Первую партию с «Арктик СПГ-2» увез в начале июня Iris (ранее назывался North 
Sky), в начале июня СПГ с завода был погружен на Voskhod (ранее назывался North 
Mountain). Эти суда перешли под флаг РФ и сменили названия.

LSEG отмечает, что пока эти газовозы находятся в море.

Первоисточник: 
https://oilcapital.ru/news/2025-07-29/k-arktik-spg-2-podoshel-tretiy-gazovoz-reuters-
5446278?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

Кредиты по "Дальневосточной и арктической ипотеке" получили более 
162 тыс. человек

ТАСС, 29/07/2025
Программой льготного жилищного кредитования "Дальневосточная и арктическая 
ипотека" воспользовались более 162 тыс. человек. Об этом сообщили в пресс-
службе Корпорации развития Дальнего Востока и Арктики (КРДВ).

"По данным Корпорации развития Дальнего Востока и Арктики, всего в программе 
[льготного жилищного кредитования "Дальневосточная и арктическая ипотека"] 
приняли участие более 162 тыс. семей и специалистов. Общая сумма выданных 
кредитов составила 791 млрд рублей", - говорится в сообщении.

По данным КРДВ, каждый пятый кредит был получен медицинским и 
педагогическим работником. Так, почти 31 тыс. специалистов, работающих в этих 
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сферах, смогли приобрести или построить собственное жилье на Дальнем Востоке 
и в Арктике с помощью кредита по льготной ставке, не превышающей 2% годовых. 
Доля медицинских и педагогических сотрудников, получивших кредит, 
распределилась примерно поровну, по 15,4 тыс. человек в каждой категории.

"За три года с момента распространения программы на врачей и учителей мы 
видим, какой популярностью стала пользоваться льготная ипотека у этих 
категорий получателей. Такой кредит - реальная возможность улучшить жилищные 
условия и закрепить ценных специалистов социальной сферы на территориях 
Дальнего Востока и Арктики", - отметил директор департамента социальных 
проектов КРДВ Сергей Потанин.

По данным КРДВ, на Дальнем Востоке чаще всего ипотечные кредиты с 
господдержкой оформляют в Приморском крае (39,7 тыс.), Республике Саха 
(Якутия) (29,6 тыс.) и Хабаровском крае (21 тыс.). В Арктике наибольшее количество 
двухпроцентных ипотек оформили в Архангельской области (9 тыс. кредитов), 
Красноярском крае (3,7 тыс. кредитов) и Мурманской области (1,4 тыс. кредитов).

Первоисточник: 
https://tass.ru/nedvizhimost/24656455?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Участники форума «Арктика. Лёд тронулся» подготовят проектные 
решения для развития АЗРФ

НИА-Заполярье, 29/07/2025
С 27 по 31 июля в столице Югры проходит Всероссийский форум-фестиваль 
«Арктика. Лёд тронулся». Мероприятие объединяет около 500 молодых учёных, 
экологов и волонтёров из 64 регионов России и 16 стран мира.

Основная цель форума — выработка проектных решений по устойчивому развитию 
Арктической зоны и вовлечение молодёжи в её освоение.

С приветствием к участникам обратился Президент России Владимир Путин. 
Обращение зачитал начальник Управления Президента РФ по общественным 
проектам Сергей Новиков. Президент подчеркнул практическую значимость 
форума, его вклад в сохранение экологии и культурного наследия Арктики, а также 
важность участия молодёжи в реализации национальных приоритетов.
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«Впереди у вас – обсуждение востребованных проектов, связанных с вовлечением 
молодёжи в решение масштабных задач освоения Крайнего Севера, укрепления его 
туристического потенциала, продвижения экологического волонтёрства. Особо 
отмечу практическую направленность форума, содержательные экспедиционные и 
просветительские программы, экскурсии в научные центры, музеи, на 
высокотехнологичные площадки», — отметил глава государства в обращении.

Одним из ключевых событий стала пленарная сессия «Арктика — территория 
возможностей», на которой участники обсудили роль молодёжи в социально-
экономическом развитии региона, востребованные профессии и меры 
господдержки для переезжающих в северные районы.

По словам Сергея Новикова, молодым специалистам, работающим в Арктике, 
предоставляются надбавки, льготная ипотека, субсидии на строительство жилья и 
другие меры поддержки. Это часть стратегии по сохранению и привлечению кадров 
в Арктическую зону.

Полномочный представитель Президента в УрФО Артём Жога подчеркнул 
стратегическую важность региона и необходимость объединения ресурсов для 
устойчивого развития Арктики: «Россия сохраняет лидерство в Арктике, и наша 
задача — не только удержать позиции, но и развивать научный, промышленный и 
транспортный потенциал Севера».

Губернатор ХМАО Руслан Кухарук отметил, что включение двух районов Югры в 
состав Арктической зоны уже оказывает положительное влияние на развитие 
территории и повышение качества жизни её жителей.

В рамках форума участники представят собственные проекты, направленные на 
экологическое просвещение, развитие туризма, защиту биоразнообразия, 
внедрение технологий очистки территорий и мониторинга окружающей среды. 
Также они познакомятся с культурой коренных народов Севера и примут участие в 
волонтёрских и научных экспедициях.

С 2025 года Всероссийский молодёжный экологический форум-фестиваль «Арктика. 
Лёд тронулся» платформы Росмолодёжь.Форумы входит в реализацию 
национального проекта «Молодёжь и дети», оператором которого выступает 
Росмолодёжь.

Первоисточник: 
https://nia14.ru/news/novosti-russkij-
sever/6197.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Чего не хватает в Стратегии развития Арктической зоны России

Российская газета, 29/07/2025
Федеральные власти начали работу по актуализации Стратегии развития Арктики. 
В планах - определить векторы до 2035 года и заложить ориентиры до 2050-го, 
чтобы укрепить транспортный, технологический и оборонный потенциал региона, 
сообщил министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков во 
время недавней встречи с губернатором Мурманской области Андреем Чибисом.

Эксперты отмечают огромную важность этой работы, поскольку в документе все же 
имеются белые пятна. По словам директора консультационной компании "Гекон", 
члена научного совета Российской Академии наук по изучению Арктики и 
Антарктики Михаила Григорьева, в тексте стратегии приводятся данные 2023 года, 
тогда как было бы желательно использовать более свежую информацию 2024 года. 
Есть в документе и неточности - в частности, для проекта нефтедобычи "Восток 
Ойл" указаны запасы 6,6 миллиарда тонн, тогда как в государственном балансе 
отражены гораздо меньшие запасы - 2,6 миллиарда тонн.

Напомним, "Восток Ойл" - флагманский проект "Роснефти", включающий в себя 54 
лицензионных участка и 13 месторождений, который на пике добычи должен 
давать 130 миллионов тонн нефти в год. На показатель 100 миллионов тонн в год 
планируется выйти к 2030 году, сейчас ряд месторождений эксплуатируется в 
промышленном и опытно-промышленном режиме.

Есть и другие неточности: газовый конденсат измеряется в кубических метрах 
(хотя это не газ, а смесь жидких углеводородов, и его количество исчисляется в 
тоннах), а сжижение природного газа именуется "глубокой переработкой", хотя 
это, безусловно, не так.

- Еще один момент касается Северного морского пути. Во втором разделе 
документа и далее говорится, что СМП является частью Трансарктического 
транспортного коридора (ТТК). Я считаю, что здесь мы должны рассматривать 
транспортный коридор в целом. Более того, я считаю, что необходимо дать точное 
определение ТТК, потому что сегодня его многие трактуют по-разному. 
Декларируется развитие добычных проектов на шельфе, но в настоящее время ни 
один из инвесторов не проявляет к ним интереса. В 2024-2025 годы в Минприроды 
РФ не поступило ни одной заявки на освоение шельфовых месторождений. 
Хотелось бы иметь более ясное представление о том, как предполагается 
реализовывать шельфовые проекты, - подчеркивает эксперт.
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Также, по словам Михаила Григорьева, в Стратегии развития Арктики ничего не 
говорится о противодействии санкционным ограничениям, и здесь необходимо 
обозначить хотя бы ключевой вектор. Не отражено в документе и то, какие страны 
и по каким направлениям заинтересованы в сотрудничестве с Россией в освоении 
Арктической зоны. Есть определенные декларации в отношении Индии, но они 
носят весьма неопределенный характер. Анализ перевозок по Северному морскому 
пути ведется с 2014 года, и из более 14 тысяч осуществленных перевозок нет ни в 
Индию, ни в обратном направлении. Та же самая ситуация со странами Юго-
Восточной Азии. Из этого следует вывод, что на данный момент Северный морской 
путь является ключевым транспортным коридором только для Восточной Азии.

- Я полностью поддерживаю то, что временной период Стратегии должен быть 
расширен до 2050 года, тем более что, по оценке Росатома, круглогодичная 
навигация в восточной части СМП начнется после 2035 года и именно тогда он 
действительно сможет работать как международный транспортный коридор, - 
подчеркивает Михаил Григорьев.

В Стратегии ничего не говорится о противодействии санкциям, и здесь необходимо 
обозначить хотя бы ключевой вектор
В 2022 году транзитные перевозки по Северному морскому пути прекратились. 
Остались в основном экспортные перевозки и чуть-чуть импортных. В 1934 году 
Главсевморпуть ввел термин "сквозные рейсы по Севморпути" от восточной до 
западной границы. Имеет смысл использовать этот термин и не вводить в 
заблуждение ни себя, ни руководство страны, убежден аналитик. Транзита нет и не 
будет в обозримой перспективе, если учитывать позицию Евросоюза. Необходимо 
исходить из существующих реалий и создавать документ, который будет реально 
работать.

- Мы провели анализ развития грузопотока, связанного с минеральным сырьем, 
который составляет 84 процента всех грузоперевозок по Трансарктическому 
коридору. До 2035 года в этом отношении действительно предполагается рост 
грузопотока, но потом начнется его падение, поскольку месторождения нельзя 
эксплуатировать до бесконечности. За этим стоит следующее: необходимо уйти от 
абстрактных разговоров о геолого-разведочных работах и исходить из конкретных 
точек генерации грузовой базы. Следует либо сосредоточиться на поддержке 
действующих минерально-сырьевых центров, либо создавать новые с учетом 
развития транспортной инфраструктуры. Пока в этом нет определенности. После 
2035 года у нас в Арктике наступает "терра инкогнита", и забывать об этом 
нельзя, - резюмирует эксперт.
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Тем не менее число выданных разрешений на плавание по СМП продолжает расти. 
На середину июня оно превысило показатель прошлого года более чем на 10 
процентов, сообщил специальный представитель по вопросам развития Арктики 
госкорпорации "Росатом" Владимир Панов на Петербургском международном 
экономическом форуме, состоявшемся с 18 по 21 июня. Рейсы компаний Safetrans и 
NewNew Shipping Line продемонстрировали, что самая северная транспортная 
магистраль может стать полноценным маршрутом для высокомаржинальных грузов.

Напомним, кабмину предложили ускорить актуализацию Стратегии развития 
Арктической зоны с учетом новых социальных и климатических вызовов. Об этом 
говорится в постановлении Госдумы об информации кабмина о социально-
экономическом и инфраструктурном развитии Арктики, которое было принято на 
пленарном заседании 8 июля. Ранее представители правительства РФ выступили в 
Госдуме с докладом о развитии Арктики.

Депутаты приняли доклад к сведению и рекомендовали кабмину не позднее 1 
ноября представить новый доклад, который будет посвящен тому, как исполняется 
на местах программа по социально-экономическому и инфраструктурному развитию 
Арктики с 2021 года. Кроме того, законотворцы предложили министрам утвердить 
планы развития опорных населенных пунктов в этом регионе, а также рассмотреть 
увеличение бюджета на 2026-2028 годы на развитие экономических центров в 
северных регионах. Также до 1 августа должна быть утверждена финансово-
экономическая и организационная модель развития Трансарктического 
транспортного коридора, это поручено ВЭБ.РФ и Росатому. Предполагается, что 
данный документ даст ответ на многие вопросы развития Арктической зоны РФ.

Первоисточник: 
https://rg.ru/2025/07/29/reg-szfo/chego-ne-hvataet-v-strategii-razvitiia-arkticheskoj-zony-
rossii.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

На арктическом форуме в Архангельске представят опыт Заполярья в 
привлечении туристов, кадров и инвестиций

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 29/07/2025
Представители Мурманской области примут участие в воркшопах и стратсессиях 
грядущего форума «Арктика — регионы». Ранее «Би-порт» сообщал, что деловое 
мероприятие пройдет в Архангельске 31 июля и 1 августа.
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Как сообщили в областном правительстве, губернатор Андрей Чибис станет 
участником заседания Госкомиссий по развитию Севморпути и международного 
торгово-логистического сотрудничества. К дискуссии также привлекут советника 
президента Игоря Левитина, главу Минвостокразвития Алексея Чекункова и 
представителей заинтересованных в развитии отрасли госкорпораций. Смежная 
комиссия будет работать в первый день форума, программу которого продолжит 
пленарное заседание.

Кроме того, на полях события замглавы Мурманской области Александра 
Кондаурова расскажет о достижениях и потенциале туризма в Заполярье, в том 
числе о перспективах организации автомобильных путешествий по региону. 
Руководитель мурманского центра городского развития поделится опытом того, как 
привлекать в Арктику специалистов высокого уровня квалификации. Во второй 
день форума делегаты от Заполярья планируют стать участниками мастерской, 
посвященной привлечению инвесторов к развитию макрорегиона.

Первоисточник: 
https://b-
port.com/news/332582?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В ХМАО более 8 млрд рублей направят на развитие своих арктических 
территорий – Берёзовского и Белоярского районов

GoArctic.ru, 29/07/2025
В Ханты-Мансийском автономном округе (ХМАО – Югре) намерены продолжать 
развитие Арктической зоны региона – Берёзовского и Белоярского районов. 
Разработана и утверждена региональная программа с бюджетом 8 млрд рублей, 
включающая, в частности, обновление и строительство объектов инженерной, 
транспортной, социальной инфраструктуры, в том числе – школ и детских садов, 
сообщил губернатор Югры Руслан Кухарук в ходе IV Всероссийского молодежного 
экологического форума-фестиваля «Арктика. Лед тронулся» в Ханты-Мансийске. 
Речь о стратегии развития Арктической зоны Югры и России в целом, и о роли 
молодёжи в этом процессе шла на пленарной сессии форума – «Арктика – 
территория возможностей». Участники в ходе сессии узнали, какие профессии на 
Севере наиболее перспективны, какие программы северные регионы предлагают 
для молодежи и с какими нововведениями работает бизнес, сообщают ТАСС и 
«Интерфакс».

Как отметил Руслан Кухарук, Югра – один из основных нефтегазовых регионов в 
России (первое место по добыче нефти и второе - по добыче газа в РФ). и один из 
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крупнейших нефтедобывающих регионов мира. Доходы от добычи формируют 
более 70% бюджета округа. И самые масштабные инвестиционные проекты ХМАО 
ориентированы на нефтесервис. Объем инвестиций предприятий составил уже 4 
млрд рублей. Среди проектов на территории Березовского и Белоярского районов, 
которые предусматривают финансирование из федерального бюджета, по словам 
губернатора, – объекты инженерно-транспортной и социальной инфраструктуры. В 
частности, в посёлке Игрим запланировано строительство спортивного комплекса с 
бассейном, в городе Белоярском – обустройство трёх дорог. В том, что касается 
поддержки коренных народов – принято решение о создании в школах Белоярского 
и Березовского районов агротехнических классов, которые ориентированы, в том 
числе, на подготовку управленческих кадров в традиционных видах 
хозяйствования.

Начальник Управления президента РФ по общественным проектам Сергей Новиков 
уточнил на пленарной сессии, что один из приоритетов нынешнего времени – 
привлечение в Арктику молодёжи, и для этого создаются условия. Молодые 
специалисты до 35 лет, переезжающие в районы Крайнего Севера и приравненные 
к нему местности, имеют право на территориальные надбавки с первого дня 
работы; приезжающие по приглашению от предприятий – могут рассчитывать на 
обеспечение жильём по соцнайму или из служебного фонда; для молодых семей 
предусмотрена господдержка при приобретении или строительстве дома в размере 
30-35% от стоимости жилья, льготная ипотека, различные семейные пособия и 
компенсации.

Врио губернатора Ненецкого автономного округа (НАО) Ирина Гехт отметила, что 
для развития Арктики необходимо задействовать все доступные возможности: 
повышать транспортную доступность населенных пунктов, вкладываться в туризм, 
внедрять новые технологии, в числе которых доставка грузов беспилотниками в 
удаленные населенные пункты, расширять влияние креативных индустрий, 
создавать IT-парки. Это – среда для формирования человеческого капитала и 
перспектив образования.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/work/v-khmao-bolee-8-mlrd-rubley-napravyat-na-razvitie-svoikh-
arkticheskikh-territoriy-beryezovskogo-i-
be/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Экология

Участники форума "Арктика. Лед тронулся" собрали 4 тонны сухостоя
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ТАСС, 29/07/2025
Активисты "Чистой Арктики" - участники форума-фестиваля "Арктика. Лед 
тронулся" привели в порядок лес вдоль лыжероллерной трассы в природном парке 
"Самаровский Чугас". Волонтеры убрали древесный сухостой, что позволит снизить 
пожарную опасность на природной территории, сообщила пресс-служба форума.

"Всего за час волонтеры смогли собрать более 4 тонн сухостоя - это отличный 
результат. Для нас такая уборка в новинку, обычно добровольцы "Чистой Арктики" 
убирают металлолом, пластик, в общем отходы цивилизации. Но работа с сухостоем 
очень важна - это позволит снизить пожарную опасность на особо охраняемой 
природной территории. Возможно, теперь расширим направленность наших 
уборок", - заявил руководитель общественного экологического проекта "Чистая 
Арктика" Андрей Нагибин, чьи слова приводятся в сообщении.

Уборки "Чистой Арктики" стали традиционной активностью для форумов "Арктика. 
Лед тронулся". Ежегодно его участники приводят в порядок парки, набережные и 
другие территории городов, принимающих форум-фестиваль.

Целью создания "Самаровского Чугаса" была охрана редких растений и животных, 
первозданных лесов и уникальных ландшафтов в районе слияния рек Оби и 
Иртыша. Он знаменит реликтовыми кедровыми лесами: старейшим кедрам в парке 
около 800 лет. В природный парк входят эколого-просветительские центры, музей 
под открытым небом, научный стационар "Тренька", урочища, увалы, острова 
Большой и Малый Чухтинские на Оби, пять историко-культурных объектов, 
городища, где проводились раскопки поселений древних людей. По лесам 
проложены экологические и туристические тропы.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24656089?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Разное

В Индии закрыли посольство «Западной Арктики»

Мурманский вестник, 29/07/2025
Предприимчивый житель Индии открыл в районе Нью-Дели посольства 
несуществующих стран: «Себорги» и «Западной Арктики». Он представлялся 
сотрудником посольства послом и обещал людям трудоустройство за границей. За 
это он получал денежное вознаграждение.
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47-летнего индийца арестовали, конфисковали машины с поддельными 
дипломатическими номерами, около 4,5 млн рупий ($52 тыс.) и наличные в другой 
валюте.

Также представители власти обнаружили у злоумышленника множество 
отредактированных фотографий, где он запечатлен с мировыми лидерами. А также 
фальшивые документы с подделанными печатями Индии и более чем 30 стран.

Его подозревают также в отмывании денег через подставные компании за 
рубежом, пишет «Интерфакс».

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/v-indii-zakryli-posolstvo-zapadnoj-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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